

C R O N I C A

II Congreso Brasileño de Teología.

En el número de marzo de este año de la "Revista Eclesiástica Brasileira" se publican las Actas de este Congreso, que tuvo lugar en San Pablo, bajo el alto patronazgo de sus Eminencias el Cardenal Mota, Arzobispo de San Pablo, y el Cardenal Cámara, Arzobispo de Río de Janeiro, y bajo la presidencia efectiva de Mons. Juan B. de Mota y Albuquerque, Rector del seminario archidiecésano de San José, de Río de Janeiro. El objeto del Congreso era estudiar las grandes líneas de la Encíclica de Pío XII *Mediator Dei* sobre la Liturgia. Con este fin se reunieron en esta semana de estudios distinguidos miembros del clero secular y de las principales Ordenes y Congregaciones religiosas, que representaban no sólo las distintas escuelas teológicas, sino también las diversas orientaciones formadas en torno del llamado movimiento litúrgico. He ahí la lista de las tesis presentadas y discutidas:

"El concepto de Liturgia en la *Mediator Dei*", por Mons. Juan B. de Mota y Albuquerque, presidente. "Lex orandi, Lex credendi", por el P. Juan de Castro Engler, de la Congregación de Padres del Corazón de María, profesor de dogma en el teólogo de la misma Congregación en Curitiba. "La Liturgia y la Jerarquía, la Comisión Liturgia Diocesana", por el P. José Sebastián Saba, profesor de la Facultad teológica en el seminario de San Pablo. "Las críticas sobre el movimiento litúrgico en la *Mediator Dei*", por Cándido Padín, O. S. B. "Piedad objetiva y subjetiva, según la *Mediator Dei*", por el P. José Fernández Veloso, profesor de dogma en el seminario central de la Inmaculada, en Ipiranga, San Pablo. "El culto de los Santos en la Liturgia, según la *Mediator Dei*", por Fray Angelino Wisink, O. C., prior y profesor de Sagrada Escritura en el Estudio Teológico de los PP. Carmelitas de la Provincia Fluminense, San Pablo. "Liturgia y Monaquismo", por Clemente de Gouvêa Isnard, O. S. B. "La Liturgia y la Comunión", por el P. Antonio Charbel, Salesiano. "El Oficio divino, según la *Mediator Dei*", por Heriberto Bulkowski, S. V. D., profesor de Apologética y Liturgia en el seminario del Espíritu Santo, San Pablo. "El concepto de sacrificio, según la *Mediator Dei*", por el P. Urbano Thiesen, S. I., profesor de dogma en el seminario central de San Leopoldo y en el Colegio de Cristo Rey de los PP. Jesuitas. "La Misa y la Epístola a los Hebreos", por Fray Mateo Hoepers, O. F. M., profesor de Sagrada Escritura en la Facultad teológica de los PP. Franciscanos de Petrópolis. "La relación entre la Misa y la Cruz, según la *Mediator Dei*", por Tiago Goin, C. SS. R., profesor de dogma en el Seminario Mayor Redentorista de Floresta, Minas. "Los aspectos dogmáticos de la participación de los fieles en la Misa, según la *Mediator Dei*", por Fray R. Dale, O. P., prior de los PP. Dominicos de Leme, Río de Janeiro. "Los aspectos pastorales de la participación de los fieles en la misa, según la *Mediator Dei*", por Mario Guggel, Salvatoriano de Jundiá. "La función de la eclesiología en la Liturgia", por D. Duarte Passos, Lazarista, de Río de Janeiro. "Himnodia litúrgica", por Fray Masueto Kohnen, O. M. F., profesor de la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro.

Tal fué el II Congreso Brasileño de Teología. Se anuncia que el III tendrá lugar en enero de 1953, en la ciudad de Petrópolis, y el tema será sobre la Teología del Apostolado seglar.

Homenajes

Acaban de salir a luz pública los volúmenes XV y XVI de "Miscelánea Comillas", que contienen un homenaje dedicado a los PP. Lucio Rodrigo y Eduardo Fernández Regatillo, S. I., que durante treinta años han ilustrado aquella Universidad Pontificia de Comillas, como profesores de Teología Moral y Derecho Canónico, respectivamente. El homenaje ha sido ideado con el fin de celebrar los cincuenta años de vida religiosa de ambos agraciados. Ya el Estado español se adelantó, concediendo al P. Regatillo la Cruz de Honor de San Raimundo de Peñafort, y al P. Rodrigo, la Encomienda, con placa, de Alfonso el Sabio. Dos Obispos, antiguos alumnos de la Universidad Pontificia de Comillas, hacen la presentación de los homenajeados, a saber, los excelentísimos y Rvdmos. Sres. Obispo de Calahorra y la Calzada, Dr. Fidel García Martínez, y Arzobispo de Sión, Dr. Luis Alonso Muñozerro, respectivamente, del P. Rodrigo y del P. F. Regatillo. Los trabajos sobre Moral y Derecho Canónico están desarrollados por distinguidos profesores de estas disciplinas en Universidades Pontificias y Facultades de Teología, no sólo de la Compañía de Jesús, sino también de otras Ordenes religiosas y del Clero secular de España, Portugal, Italia, y no falta también uno alemán, de Munich. Diversos grabados ilustran estos volúmenes, de muy agradable presentación.

*** En el extranjero conviene mencionar el homenaje que han dedicado a Max Meinertz, el autor de la primera teología bíblica del N. T., sus amigos, colegas en el profesorado y alumnos suyos, que han querido rendirle su tributo de amor y veneración con este volumen, que le dedican con ocasión de sus setenta años de edad y sus cuarenta años de profesorado en Münster: *Vom Wort des Lebens*, en la colección *Neutestamentliche Abhandlungen*; volumen presentado por Nicolás Adler y publicado por la *Aschendorffsche Verlagbuchhandlung*, de Münster, en Westfalia. El tomo ha salido en 1951. El septuagésimo aniversario de la vida del homenajeadó se cumplía el 19 de diciembre de 1950. Tomamos la información de la nota reciente del P. Félix Puze, publicada en "Gregorianum", 1951, p. 284. Es una colección de varios trabajos exegéticos, en la que han escrito entre los profesores alemanes O. Schilling, H. Eising, K. Th. Schäfer, J. Schmid, H. Vogels, A. Wikenhauser, P. Bäuser, J. Gewieser, J. Miel, W. Koester. Los profesores del extranjero están representados por el P. Pierre Benoit, profesor de la Escuela bíblica de los PP. Dominicos de Jerusalén; el P. Joseph Crehan, profesor del escolasticado de los PP. Jesuitas en Heythrop College, de Inglaterra, y el P. Urbano Holzmeister, profesor del Instituto bíblico Pontificio en Roma. N. Adler clausura el volumen con una nota sobre las obras de Max Meinertz.

Años académicos

"En la Universidad Pontificia de Salamanca ha presentado y defendido su tesis doctoral sobre el tema *La doctrina trinitaria de San Buenaventura* el P. Alejandro de Villamonte, O. F. M., Cap. Es un estudio histórico sobre el conocimiento de la Trinidad en el "libro de las criaturas", en el "libro de la Escritura" y en el "libro de la vida", con análisis particular de las razones necesarias y del argumento de la ple-

dad. Todo ello encuadrado en el pensamiento total de San Buenaventura y en el desarrollo de la Teología medieval.

En la Facultad de Teología de la Compañía de Jesús, de Granada, ha presentado y defendido su tesis doctoral sobre el tema *El valor teológico de la Liturgia* el P. Manuel Joaquín Pinto, S. J. Es un estudio acerca de la Liturgia como fuente teológica; alcance y valor del argumento litúrgico, según se nos presenta en las Escrituras y sobre todo en los documentos de la Tradición, documentos Conciliares y Pontificios, Teólogos y razones teológicas.

El día 19 de julio defendió su tesis en la misma Facultad de Teología de Granada el P. Valentín Serna, S. J., sobre el tema *Doctrina de la predestinación en Miguel Marcos, S. J. (1542-1601). Coincidencias y discrepancias con los principales teólogos de su tiempo*. La figura del P. Marcos tiene un interés especial por el momento, en que enseña en su cátedra de Salamanca sus doctrinas sobre la predestinación, entre la publicación del Comentario de Báñez a la Primera parte de la Suma y de la Concordia de Molina. Su estudio contribuye, pues, a esclarecer un momento crucial en la evolución de las teorías sobre la predestinación."

(Índice Cultural Español, n. 67, agosto 1951, p. 2; n. 68, septiembre 1951, p. 2.)

Postseminario diocesano de Bilbao.

Del 8 al 28 de julio se ha celebrado en Bilbao el primer curso del Seminario Postdiocesano recientemente creado por edicto episcopal del Prelado de la Diócesis, y al que han concurrido en su totalidad, como alumnos oficiales, los sacerdotes diocesanos ordenados a partir de 1946, y otros muchos en calidad de alumnos libres. Los temas y guiones de las lecciones desarrolladas durante el curso fueron diez. Tomamos de la misma fuente anterior la información sobre los primeros:

I. "La Sagrada Escritura en la encíclica *Humani generis*, por el profesor Dr. D. Salvador Muñoz Iglesias, Canónigo lectoral de Madrid. Errores o tendencias peligrosas en la interpretación de las Sagradas Escrituras denunciadas por el Papa en la *Humani generis*. Verdadero concepto de la inspiración bíblica y consecuencias que de aquí se deducen para la recta inteligencia del sentido bíblico. Sentido y alcance de la inerrancia bíblica. Sentidos bíblicos. Subsídios para la recta interpretación de la Sagrada Escritura. Exégesis del prólogo de San Juan."

II. "Introducción a la Encíclica *Humani generis*, por el profesor Padre Eleuterio Etxorduy, S. J. Destinatarios de la Encíclica. Ortodoxia e irenismo. Hermenéutica e immanentismo. La hermenéutica cristiana. Conceptos de presencia real y sobrenaturalidad. Santo Tomás. Algo sobre historicismo."

IV Semana de orientación misional en Burgos.

"Durante los días 6 al 11 de agosto ha tenido lugar en Burgos la IV Semana de Orientación Misional, organizada por el Instituto Español de San Francisco Javier para Misiones Extranjeras. El tema central de

la semana fué *Historia de las Misiones y actualidades misioneras*. La semana se inauguró con un discurso de Mons. Pérez Platero, Arzobispo de Burgos y Superior General del Instituto Español para Misiones Extranjeras, que agrupa a los sacerdotes misioneros del clero secular español y tiene Misiones en Colombia, Ecuador y Rodesia."

(Índice Cultural Español, núm. 68, septiembre 1951, p. 2.)

Necrología.

El 31 de octubre de 1950 falleció el canónigo *J. Billremieux*, profesor de la Universidad de Lovaina, y miembro del Comité de redacción de la revista de "Ephemerides theologicae Lovanienses", desde su fundación en 1924 hasta que dejó Lovaina en 1945. Comenzó su carrera de magisterio en Lovaina como profesor de Filosofía del Colegio americano en 1919, hasta que el Episcopado la confirió la cátedra de Teología dogmática en la Universidad, como sucesor de Lambine, promovido a Vicario general de Lieja. Formado en la Universidad Gregoriana, Billremieux se mostró desde el principio como un adicto a su profesor romano, el P. Billot. Si bien en sus explicaciones se ajustaba a la doctrina y método de Santo Tomás, se dió a estudiar también las explicaciones de los maestros de la Escuela franciscana, especialmente San Buenaventura. De esta suerte, en su espíritu progresivo procuró renovar la exégesis del Doctor Angélico. Sobre todo, destacó Billremieux en la Mariología, pues fué el fundador de las *Jornadas mariales de Tongerlo*, y un entusiasta de la co-redención y mediación de María.

*** El 28 de junio de 1951 moría en el Colegio de S. Ignacio de Messina el *P. José Messina, S. J.*, profesor de historia de las religiones, lengua y literatura iránica e historia del Antiguo Testamento, en el Pontificio Instituto Bíblico. Nació en San Cataldo de Sicilia, y a los catorce años, en 1907, entraba en la Compañía de Jesús. Cursó sus estudios de Filosofía con los PP. franceses, en Jersey, y los de Teología con los PP. alemanes de Vaakenburg (Holanda). Destinado al profesorado en el Instituto Bíblico, se preparó en el mismo Centro y luego en la Universidad de Berlín, en la cual se doctoró con gran lucimiento en 1928 con su tesis, publicada en 1930: *Der Ursprung der Magier und die zarathustrische Religion*. Ya en el curso 1928-29 comenzó a enseñar en el Instituto Bíblico las lenguas sánscrita, pehlévica, avéstica y neopérsica, a las cuales se añadió la historia de las religiones del antiguo Oriente, especialmente el budismo, maniqueísmo y helenística en sus relaciones con la cristiana. Para perfeccionarse en estos estudios estuvo dos veces en 1936 y 1938 en el Irán, región que recorrió hasta el Golfo Pérsico. Con sus profundos conocimientos del Oriente, publicó no sólo una larga serie de artículos en las revistas del Instituto Bíblico y también de vulgarización científica en "La Civiltà Cattolica", sino también 13 libros, cinco de los cuales aparecieron en la serie *Biblica et Orientalia*, de la que fué por muchos años el director. Últimamente se ocupaba en la investigación e interpretación del *Diatessaron Persico*, manuscrito que encontró en la Biblioteca de los Médicis, de Florencia; trabajo que después de muchos años de estudio publicó en marzo de este año, dedicado a Pío XII, quien en carta autógrafa del 4 de abril aceptaba la dedicación. Este trabajo de tanto valor acabó de agotar sus fuerzas y le llevó al sepulcro. Para emprenderlo había dejado el cargo de bibliotecario del Instituto Bíblico, que desempeñó de 1929 a 1941.